

1594. fe y la yglecia en aquellas tierras y ser necesarios mas obispos, se erigieron el año 1594 otros tres de nueuo que fueron los de Zibu (cuya cabeça es la ciudad del Sanctissimo nombre de Jesus) Cagayan (cuya cabeça es la nueua segouia) y camarines (cuya cabeça es la ciudad de caceres) y su yglecia de Manila se hizo arçobispal. De modo que èl fuè el primer obispo y Arçobispo de aquella Yglecia. Fuè grande y obseruantissimo religioso: y siendo frayle y obispo siempre muy pobre. Porque demas de que sus rentas eran pocas: esas repartia de buena gana con los pobres. Vestia lana y nunca lienço, comia siempre pescado con comer carne los que tenia á su mesa: y su cama ordinaria era vn angosto lecho de cordeles con vna almohada de cuero y sin colchon.

Quando avia alguna gran necesidad en la republica conuidaua á los religiosos de las ordenes que avia en Manila á que assistiesen con el en oracion delante del Sanctissimo Sacramento por espacio de ocho ó nueue dias, y con repartirles á ellos el tiempo que avian de asistir en ella que era muy limitado y de tres ó quatro horas para que entrasen luego otros de refresco: èl como buen pastor, lo tomaua todo para sí y assi asistia casi siempre con ellos de dia y de noche, quando con los vnos quando con los otros, y assi fuè Dios seruido de aplacar su yra contra aquel pueblo y librarle de algunos grandes trauijos de enemigos en que se viò.

Fuese á congraciarse con èl vna vez vn grande amigo suyo dandole noticia de las muchas mercaderias que embiaua en vna poderosa nao que salia del puerto de Manila para la nueua españa, y èl le dixo, no sin reuelacion y espiritu del cielo, que le pesaua de que vbiere embiado en ella su hacienda porque no se avia de lograr, y assi fuè que la nao se perdiò en la costa de nueua españa, y èl perdiò tambien en ella su hacienda, y viò claramente auer

salido cierta la profecia del Sto. obispo. El qual muriò en la defensa de los indios poco despues de su promocion y antes de voluer á su Arçobispado en Madrid, y fuè sepultado en el conuento de Ntra. Sra. de Atocha de su orden y de la misma villa, y aunque pobrissimo que apenas tenia para comprar la cera con que le sepultaron, acudiò á sus obsequias toda la nobleza de la corte aclamandole todos por hombre sancto y assi le hizieron pedaços el pontifical y el habito que lleuaua puesto y se lo lleuaron por preciosas reliquias. Succediòle en el Arçobispado Fr. Yñigo de Santiuañez frayle francisco. Y á èfte, que muriò el año 1599, Fr. Miguel de Benauides, religioso de Sto. Domingo, vno de los primeros fundadores de su orden en aquella tierra, Obispo que era de Cagayan ó de la nueua segobia; cuya promocion al Arçobispado fuè el año 1601. Fuè el Arçobispo Fr. Miguel natural de carrion de los condes en castilla, hijo de padres nobles, y tomò el habito en Sn. Pablo de valladolid á donde leyò artes y Theologia; muy docto, humilde, pobre y obediente, religiosissimo y obseruantissimo de la ley de Dios y de su regla y constituciones, y aunque vn angel en la pureza de consciencia, grandemente escrupuloso: de lo qual jamas se pudo quietar. Y aunque me consta desto y de su gran virtud por auerle tratado y confessado algunas vez; no quiero tratar en particular de sus virtudes. Porque demas de que otros haràn este officio mejor que yo: aqui no pretendo mas de hazer vna breue memoria de los varones yllustres de mi orden que conoci en esta prouincia. Solo digo que passò desta vida el bendito Arçobispo Fr. Miguel á los 27 de Julio del año de X.º 1605, y que segun me refirieron, preguntando algunos al Religioso que le confessò á la hora de la muerte que le parecia y les dezia del sancto Arçobispo, les respondió que le tenia por sancto, que X.º Ntro. Re-

1599. Fr. Miguel de Benauides Obispo de Cagayan y Arçobispo de manila.

1601.

1605.

demptor

demptor le avia aparecido muchas vezes y tratado con èl familiarmente, que saldria presto desta vida, y èl le seguiria poco despues, y assi fuè todo.

CAP. 28.

*De lo que se requiere para que vno merezca el nombre de sancto, y de otros varones sanctos de la misma prouincia que antes y despues de los dichos murieron en ella y fuera della.*

Admirado el Sto. Rey Daud de la gloria de Dios y de los bienaventurados, que le avia sido reuelada: pregunta á Dios con no pequeña congoxa, quien avia de ser digno de gozarle en ella, y que meritos avia de tener para alcanzarla *Domine quis habitabit in tabernaculo tuo, aut quis requiescet in monte sancto tuo?* y fuele respondido, que el que viue bien y obra justicia, trata verdad, habla bien de todos y no haze mal á nadie por obra ni palabra ni permite que nadie le injurie pudiendo estoruarlo; estima y haze bien á los buenos, cumple lo que promete con juramento, no engaña á nadie, no vsa de tratos vsurarios ni recibe dones para hazer mal á otro (particularmente al inocente) ni por las cosas que son de justicia. Todo esto explica Dios con mas claridad en los diez mandamientos del decalogo que comunmente llamamos de la ley de Dios. Y en otra parte *Psal. 23.* reduce todo esto al viuir bien, que se cifra en limpieza de coraçon, de pensamientos y voluntad y bondad de obras: y lo vno y lo otro es en rigor guardar la ley de Dios perfectamente, el que esto obrare (dize) serà bendito del Señor y digno de gozarle en su gloria. Lo mismo dize el mismo Dios por los profetas Ysayas y Micheas *c. y X.º Ntro. Redemptor* lo cifra en el amor de Dios y del proximo, en lo qual dixo *Math.º 12* se encierra toda la ley y lo que acerca

a. Psal. 14

b. Psal. 23.

c. Isay. 33. Mich. 6.

della dixeran los profetas. Y al que desta manera le honrare, dize Dios que *d* èl le glorificarà. A estos llama justos y sanctos la diuina escritura *e* en muchos lugares, y tales como estos fueron los benditos religiosos de que hasta aqui avemos tratado. Estos, dize la diuina sabiduria *f*, resplandeceràn en el cielo como el sol. Y no solo en el cielo, pero aun en esta vida, dize Sn. Pablo *g*, que gozaràn de paz, honra y gloria: y que por todo esto y para gozar de tanta gloria como se nos promete en el cielo *h*, rompamos con las dificultades que en contrario se nos opusieren, aunque por ello padescamos mil tormentos y trauijos y la misma muerte. Porque todo esto es nada y se ha de reputar por tal á trueco de alcanzar aquel soberano premio y sumo bien que se nos promete en el cielo. Suppuesto esto digo que no solo ha cogido Dios del jardin desta gloriosa orden plantada en esta tierra y prouincia el fruto copiosissimo de los varones sanctos que auemos referido: sino tambien antes y despues dellos en la prouincia y fuera della, el de otros muchos semejantes y de quien pudieramos escribir las mismas virtudes y excelencias. Porque viuieron en vn mismo tiempo y se tuuo dellos el mismo concepto en lo substancial de la religion, virtud y sanctidad (aunque cada vno se auentajò al otro en cosas particulares): y referirlas todas tratando de cada vno en particular seria mucho cansancio. Y assi me pareciò no hazerlo, sino solo nombrar aqui sus nombres para que dellos se sienta lo mismo que de los pasados.

Fr. P.º de Valladolid, natural de Valladolid en castilla, que se llamò aluarez antes de frayle, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los 15 de abril del año 1544. Fuè religioso muy exemplar y de gran virtud, vicario de algunos pueblos de aquefta nacion mexicana y muriò en Sto. Domingo de Mexico al principio del año 1576.

d. 1. Reg. 2.

e. Psal. 1. 105 y 118. Prouerb. 29. Isay. 56.

f. sap. 3 et Math. 13.

g. Ad Rom. 2.

h. Rom. 8.

Fr. P.º de valladolid.

1544.

1576.

I 2

Fr.

Fr. Joan de contreras.	Fr. Joan de contreras, natural de la ciudad de seuilla, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los siete de Junio del año 1543. Fuè muy obseruante religioso y exemplar; muy humilde y caritatiuo hasta la muerte, y gran ministro del evangelio. Prior de Sto. Domingo de la Puebla; vicario muchas vezes de los principales pueblos de la nacion mexicana, cuya lengua supo: deffinidor y vicario prouincial algunas vezes. Recogiose los vltimos años de su vejez á Sto. Domingo de Mexico, á donde no por esso dexò sus exercicios sanctos, mas essos lleuò adelante; y en especial gustaua mucho de confessar á gente pobre y humilde como son indios, negros y otros desta manera. Pasò desta vida á los ocho de diziembre, dia de la conception de la virgen Ntra. Sra. del año 1590.	1543.
Fr. Joan berriz.	Fr. Joan berriz, vizcayno de nacion, tomò el habito en Sta. cruz de segouia y pasó á esta nueua españa y prouincia de Mexico cerca de los años 1560. Fuè muy gran religioso y sanctissimo varon, compañero y muy amigo del Sto. Fr. Jordan y muy semejante á èl en todas las cosas. Supo la lengua çapoteca en la qual fuè excelente ministro del evangelio y vicario muchas vezes de los mas principales pueblos de aquella nacion. Muriò como viuì en Sto. Domingo de guaxaca el año de X.º 1592, dia de la sanctissima Trinidad que fuè á los veinte y quatro de mayo.	1590.
Fr. P.º de vicuña.	Fr. P.º de vicuña, natural de la villa de saluatierra en la prouincia de Alaua, tomò el habito en Sto. Domingo de la puebla, á donde professò á los 15 de agosto del año 1557. Fuè muy humilde y caritatiuo, grande y exemplar religioso. Supo muy bien la lengua mifteca, en la qual fuè excellent ministro del evangelio y vicario muchas vezes de los mas principales pueblos de aquella nacion; vicario prouincial y diffinidor. Pasò desta vida en su conuento de Yanguitlan siendo vicario de aquel pueblo, á los veinte y ocho de diziem-	1557.
	bre del año 1592 y fuè sepultado en el capitulo del mismo conuento.	1592.
	Fr. Al.º de Truxillo, natural de la ciudad de Truxillo en estremadura tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico, y professò á los veynte y siete de diziembre del año 1544. Fuè varon de gran virtud y exemplo; supo la lengua mifteca, en cuyos pueblos fuè muchos años vicario. Pasò desta vida el año 1593 en el conuento de Sto. Domingo de Tonalá, cuya ygleçia avia el edificado.	Fr. Al.º de Truxillo. 1544. 1593.
	Domingo hernandez, donado, natural de caceres ó Truxillo en estremadura, tomò el habito de donado en Sto. Domingo de Mexico adonde viuì siempre. Fuè varon de rara virtud y exemplo, obseruantissimo de su regla y constituciones, de mucha oracion y contemplacion y deuotissimo de la virgen Ntra. Sra. Diò su alma á Dios en Sto. Domingo de Mexico al principio del año 1594.	Domingo hernandez, donado. 1594.
	Fr. Domingo de gazaga, vizcayno de nacion, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico, y professò á primero de noviembre del año 1553. Fuè gran religioso, muy recogido, deuoto y exemplar, muy concertado en todas sus cosas, puntual en el coro de dia y de noche, y zelosissimo del bien comun. Muriò en Sto. Domingo de Mexico á . . . de agosto del año 1594.	Fr. Domingo de gazaga. 1553.
	Fr. Antonio salgado, natural de Riadauia, villa principal de galizia y hijo de padres nobles, tomò el habito en Sto. Domingo de la misma villa. Pasò á esta nueua españa y prouincia de Mexico siendo de epiftole el año 1583, á donde acauò sus estudios y fuè ordenado sacerdote. Deprendiò la lengua chochona en la qual fuè gran ministro del evangelio. Fuè muy humilde y obediente, exemplar, y en todo gran religioso. Muriò en el conuento de Sto. Domingo de Tepexic á fin de henero ó principio de hebrero del año 1595.	F. Antonio salgado. 1583.
	Fr. Al.º de fuensalida, natural de la villa deste nombre en el Reyno de To-	1595. Fr. Al.º de fuensalida.

1565.	ledo, que antes se llamaua flores, y por el amor de la patria dexò aquel apellido y tomò el della. Reciuì el habito en Sto. Domingo de Mexico, y professò á los 22 de Julio del año 1565; fuè Religioso obseruantissimo, de gran virtud y muy exemplar, prelado y vicario muchas vezes de algunos pueblos principales desta nacion mexicana. Pasò desta vida en Sto. Domingo de Mexico á . . . de mayo del año 1595.	1600.
Fr. Gonçalo de Illescas.	Fr. Gonçalo de Illescas, natural de Cartaya, villa del Andalucia en el condado de Niebla, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los veinte y nueue de hebrero del año 1571. Fuè buy buen xpiano, obseruantissimo de la ley de Dios y de su regla y constituciones, muy gran religioso, zeloso y amigo del bien comun. Fuè algunas vezes maestro de nouicios y prelado, assi de los conuentos de españoles como de pueblos de los indios y dexò otros officios semejantes. Diò su bendita alma á Dios en Sto. Domingo de Mexico, á quinze de henero del año 1600, y fuè sepultado en el capitulo del en la sepultura nona del quinto orden dellas.	Fr. luys de la cruz 1600. Fr. luys de la cruz
Fr. Joan Santos.	Fr. Joan Santos, natural de la villa de Paredes, cabeça deste condado en castilla, tomò el habito en Sto. Domingo de villalon y pasó á esta prouincia de Mexico cerca de los años 1564 á donde le ocupò la obediencia en el ministerio de los indios mexicanos, cuya lengua deprendiò èl con mucha elegancia y perfeccion y fuè en ella vn gran ministro del evangelio, vicario de algunos pueblos, muy humilde y recogido, amigo de la oracion y contemplacion, obseruante, muy pobre y gran religioso. Rezaua cada dia todo el salterio de Daud, que tiene ciento y cinquenta salmos, los quales tenia tan de memoria, que daua quenta dellos y de qualquiera verso dellos, cada y quando que se lo preguntauan, diziendo el nombre y numero del salmo y el del verso, y assi lo proseguia atras y adelante como si lo estuuiera leyendo por el libro. Escriuì algunos tratados doctrinales en lengua mexicana y el vocabulario della lo tenia todo emendado y muy añadido. Y aunque mucho dello lo tenia ya sacado en limpio para imprimir se quedò assi por auer èl fallecido en Sto. Domingo de Mexico á . . . de abril del año 1600.	1571. 1600.
1600.	Fr. luys de la cruz, natural de leon, ciudad nobilissima y cabeça de aquel Reyno en españa, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los 25 de hebrero del año de X.º 1556. Fuè varon de gran virtud y bondad natural, muy religioso y obseruante, prelado y vicario muchas vezes de muchos pueblos principales desta nacion mexicana. Pasò desta vida en Sto. Domingo de Mexico el año 1600 y fuè sepultado en el capitulo del en la sepultura septima del segundo orden dellas.	1556. 1600.
Fr. Joan Santos.	Fr. Hernando de morales, natural de Ciria junto á Borouia y á la raya de Aragon, tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los onze de hebrero del año de X.º 1561. Fuè grande Religioso, muy obseruante, amigo del bien comun y exemplar, vicario del conuento y villa de Atlacubaya y prior de Sto. Domingo de Mexico á donde pasó desta vida á los 14 de Setiembre del año 1600, y fuè sepultado en el capitulo del en la sepultura septima del primer orden dellas.	Fr. Hernando de morales. 1561. 1600.
1564.	Fr. Pascual de la Annunciacion, natural de Poçuelo de Torres en la comarca de madrid, tomò el habito en Ntra. Sra. de Atocha de la misma villa; pasó á esta prouincia de Mexico cerca de los años 1564, en la qual deprendiò la lengua mifteca. Fuè gran ministro del Evangelio en que hizo mucho fruto, obseruantissimo de su regla y constituciones, vicario de los mas principales pueblos de aquella nacion (en la qual viuì lo restante de su vida) y prouincial desta prouincia. Muriò en Tamazulapa, pueblo de la misma mifteca á los 22 de diziembre del año 1601.	Fr. Pascual de la Annunciacion. 1564. 1601.

Fuè virgen, como lo afirmò vn religioso de mucha authoridad quele confessò generalmente antes de su muerte: quatro años despues della abrieron su sepultura con ocasion de reparar la Yglecia, y con aver tanto tiempo que alli estaua y averle cuierto de cal viua quando le sepultaron, fuè hallado su cuerpo entero que solo le faltaua el pico de la nariz y casi tan fresco y tratable como quando viuia.

Fr. Miguel de Merida.

Fr. Miguel de Merida fuè natural de la Puebla de la calçada junto á la ciudad de merida en estremadura. Tomò el habito en Sto. Domingo de Mexico y professò á los nueue de março del año de X.º 1568. Fuè religioso obseruantissimo y de gran virtud y exemplo, muy gran ministro del evangelio en la lengua misteca, prelado y vicario muchas vezes de los pueblos mas principales de aquella nacion, deffinidor y vicario prouincial algunas vezes. Muriò en Teposculula, pueblo de la misma misteca, á los seis de hebrero del año 1602.

Fr. Francisco de Alvarado.

Fr. Francisco de alvarado, natural de Mexico, tomò el habito en Sto. Domingo de la misma ciudad y professò á 24 de Julio del año 1574. Fuè muy exemplar religioso, gran ministro del evangelio, vicario de algunos pueblos de la misteca y en todo grandemente escrupuloso. Supo muy bien la lengua de aquella nacion y compuso é ymprimiò el vocabulario della. Muriò en Teposculula á donde era prior y vicario á los . . . de março del año 1603.

Fr. Alonso de Camora, lego de habito blanco.

Fr. Alonso de Camora fuè hijo del bendito Fr. Miguel de Camora, de quien haze mucha mencion el Arçobispo de Sto. Domingo en los capitulos 33 y 34 del libro segundo de la historia que hizo desta prouincia. Fuè primero donado por ser niño, como èl dize alli: y despues que tuuo hedad tomò el habito de frayle lego en Sto. Domingo de Guaxaca á donde professò. Saliò muy gran religioso, humilde y caritatiuo, muy deuoto, exemplar y prouehoso

á donde quiera que estaua. Tenia de ordinario cuydado de muchas de las officinas del conuento: y por ser consumada lengua mexicana y çapoteca, y por su mucha caridad, hazia mucho bien á todos, y en especial á los yndios, á los quales amaua como á hijos. Algunos años antes que muriese se le diò el habito blanco para alegrarle en vna larga enfermedad que tuuo de mal de coraçon. Casi toda su vida viuì en la orden, porque dende hedad de doze años tomò el habito de donado, y quando la tuuo para ser frayle professò como tal. Pasò desta vida en el conuento de Cuyoacan, á donde viuia, á los 27 de abril del año 1603, y alli fuè sepultado en la capilla del portal de la porteria, que entonces seruia de capilla mayor, andando cerca de los sesenta años de su hedad.

1603

Fr. Antonio de los Reyes fuè hijo de padre aleman y natural de la ciudad de Toro. Siruiò en su moçedad al marquez de alcañizes y á sus hijos: y tocandole Dios dexò la vida de palacio y tomò el habito en Sn. Estuan de Salamanca. Pasò á esta prouincia de Mexico el año 1555, á donde deprendiò la lengua misteca y la supo con tanta perfeccion y elegancia como los mismos yndios. Compuso é ymprimiò el arte della, en la qual fuè gran predicador y ministro del evangelio. Muy elegante y eloquente en la castellana, y curial en todas sus cosas: gentil hombre, de buena gracia y disposicion, muy exemplar y gran religioso: y tan compuesto en sus palabras y obras, que nunca hizo con ellas mal á nadie, ni nadie se quexò del. Fuè vicario muchas vezes de los mas principales pueblos de aquella nacion, diffinidor y vicario prouincial algunas. Viuì en esta prouincia quarenta y ocho años; y passò desta vida en el conuento de Teposculula de la misma misteca á los ocho de noviembre del año de X.º 1603.

Fr. Antonio de los Reyes.

1555.

Fr. Gaspar de Vargas y montenegro, hijo de padre gallego y natural de Me-

Fr. Gaspar de vargas.

xico,

CAP. 29.

*De la gratitud notable del perro de Sto. Domingo de Mexico.*

No solo en los hombres se halla la virtud del agradecimiento, sino tambien en los brutos animales. Criò vna mujer viuda de Mexico vn perrillo del tamaño de vna liebre, de color blanco y naranjado á manchas: muriò ella y enterraronla en la yglecia de Sto. Domingo de la misma ciudad, por el mes de março del año 1604. El perrillo sintiò tanto su muerte, que aviendola acompañado hasta la sepultura, nunca mas se quiso apartar della: mas se estaua alli de dia y de noche con la mayor tríteza del mundo sin ladrar ni hazer ruydo. Solo daua de noche al principio de quando en quando vnos aullidos dolorosos como gemidos de persona que tenia gran dolor: por lo qual le espantauan y dauan algunos golpes los que tenian cuydado de cerrar la yglecia por hecharle della. Pero el se escabullia por vna parte y se entraua por otra: de donde salia por vn resquicio de la puerta quando ella estaua cerrada para proveer sus necesidades: y para comer buscaua y comia lo que hallaua de sobras por el conuento. Y particularmente se yba á la porteria á la hora de comer á donde se ponía entre los pobres y como vno dellos aguardando su razion: la qual le dauan de buena gana los porteros despues que le conocieron. Y auiendo suplido su necesidad se voluia á su puesto de la sepultura, á donde los frayles que notamos su gratitud y lealtad le lleuauamos tambien de comer, por lo qual el se nos aficionò y á todos nos agazajaua y mostraua amor, segun su modo: pero nunca se aplicò á seguir á alguno en particular. Solo acudia á las procesiones de buena gana, y alli yba muy contento entre los

1604.

frayles,

xico, tomò el habito en Sto. Domingo de la Puebla de los Angeles, á donde professò á los 8 de noviembre del año 1570. Fuè grande y exemplar religioso y excelente ministro del evangelio, vicario de algunos pueblos de la nacion mexicana, cuya lengua y la otomite supo con gran perfeccion, y en ambas predicaua y hizo gran fruto. Pasò desta vida en Sto. Domingo de Mexico á los 26 de agosto del año 1604, y fuè sepultado en el capitulo del en la nona sepultura del quarto orden dellas.

1570.

1604.

Fr. Joan carrasco.

Fr. Joan carrasco, natural de la ciudad de alcaraz en el Reyno de Toledo. Tomò el habito en Sto. Domingo de la Puebla, professò alli á los 25 de mayo del año de X.º 1569, á donde fuè casi siempre procurador y obrero de aquel conuento y conuento de Sn. Luys. Fuè muy religioso y exemplar obseruantissimo de su religion y gran zelador della. Muy deuoto y en especial en la missa, la qual dezia cada dia con gran deuoucion y sentimiento; y asi se tardaua en ella mucho tiempo, muy al contrario de la priesa con que de ordinario viuen los procuradores. Muriò en su conuento de la Puebla el año 1604 á los 25 de diziembre, dia de la natiuidad de X.º Ntro. Redemptor, de la qual era muy deuoto.

1569.

1604.

Fr. Domingo flores.

Fr. Domingo flores, natural de la villa de Bauia en Asturias, sobrino de diego flores de valdes, del habito de Santiago, y hermano de Alvaro flores de quiñones, caballeros principales y entrambos valerosos capitanes y generales de muchas armadas en la carrera de las yndias. Tomò el habito en Sto. Domingo de la Puebla y professò alli á los 14 de hebrero del año de X.º 1574. Fuè gran religioso y exemplar, muy caritatiuo y deuoto, y vicario de algunos pueblos de la misteca, cuya lengua supo. Pasò desta vida en el conuento y pueblo de Chila á donde era vicario á los veynte y siete de Julio del año 1604.

1574.

1604.

I 4